

OBRA DE GOBIERNO Y DE POLITICOS

es la inversión del millón de dólares para la defensa Nacional de Panamá

5c

Amor



Nº 796—Director Rafael Soley—Año III

San José, Viernes 14 de octubre de 1938

Bombardeada Figueras hoy

100 BOMBAS EXPLOSIVAS CAYERON CERCA DE ESE IMPORTANTE CENTRO FERROCARRILERO

10 muertos y 50 heridos en ese violento bombardeo.—Companys llegó a París y conversará con Daladier y Bonet

PARIS, 14.— El Presidente de Cataluña, Luis Companys, ingresó a esta capital, ostensiblemente con el propósito de visitar su esposa que desde hace tiempo reside en París. Sin embargo, en los círculos políticos se cree que aprovechará la oportunidad para conversar con el premier Daladier y su canciller Bonnet sobre la situación política.

HUNGRIA toma medidas militares

A LAS 6 DE LA TARDE DE HOY SE REUNIRA EL CONSEJO DE MINISTROS PARA CONSIDERAR DE NUEVO LA SITUACION

Manifestaciones en pro de la incorporación de los territorios Checos a Hungría recorrieron las calles de Budapest

Hitler recomendó prudencia a Hungría en tanto Daladier indicó que Francia acuerparía las demandas "razonables" de los húngaros

PRAGA, 14 UP. — Las autoridades de policía en Rutenia informaron al gobierno central de que un grupo de soldados húngaros atacaron una pequeña estación ferrocarrilera checa cerca de Perbernik, distrito de Kralovsky - Chlumez, Rutenia, causando la muerte de un guardia fronterizo.

SUSPENDIDA LA MOVILIZACION DEL EJERCITO HUNGARO
BUDAPEST, 14. — En los círculos diplomáticos de esta capital se informa que el gobierno húngaro resolvió suspender la movilización del ejército por solicitud de las grandes potencias en el interés de la paz de toda Europa. Se dice que especialmente Hitler se apresuró en recomendar al gobierno una actitud calmada con el fin de solucionar la disputa pacíficamente.

HUNGRIA TOMA MEDIDAS MILITARES PARA AUMENTAR
—Pasa a la pág. 8

Al pueblo panameño no le ha inquietado en absoluto la cuestión surgida en torno a ese proyecto aprobado en principio por la asamblea nacional panameña

Desde hace algún tiempo el gobierno de Panamá venía considerando el proyecto de mejorar sus resguardos fronterizos construyendo edificios y aeropuertos

En el pueblo de Panamá no se observan inquietudes ni molestias después del resultado del proyectado arreglo limítrofe.—Tampoco como consecuencia de las resoluciones de la asamblea de Panamá

LOS LIDERES DEL PARTIDO SOCIALISTA QUE DIRIGE EL DIPUTADO DEMETRIO PORRAS CONFERENCIARON ANOCHE PRIVADAMENTE

Permanecerá esta gran agrupación a la expectativa, al margen de los acontecimientos y esto es de alta significación tratándose del partido político más fuerte y de mayor arraigo en la vecina del Sur

TALES LAS INFORMACIONES QUE SOBRE EL PARTICULAR TRANSMITEN LAS RADIODIFUSORAS DE PANAMA Y COLON

Anoche y esta mañana, las radiodifusoras de Panamá y Colón, informaron en extenso de las incidencias ocurridas ayer en la Asamblea panameña a propósito del retiro del conocimiento de la misma del negociado de convenio de arreglo de límites con Costa Rica y del pedimento de un crédito hasta de un millón de dólares para rearme; y de las impresiones que esos sucesos políticos han hecho en el público, anteponiendo que no se observan

en el pueblo especiales inquietudes de molestias por lo sucedido, siendo el ambiente popular casi de un completo indiferentismo por estas cosas, comentándose las únicamente por la prensa y altos círculos de actividades políticas. Antes de que el Ejecutivo hiciera sus presentaciones a la Asamblea, el gabinete tuvo dos sesiones, una, informal en la mañana, y otra, en pleno más tarde a la que asistiera el plenipotenciario Sr. de la Espriella, en la que se

tomaran aquellas determinaciones. Viene de antiguo el propósito del gobierno panameño en hacer comodidades de residencia y comunicaciones a las autoridades fiscales, políticas y administrativas de la frontera norte del litoral del Pacífico, con edificios para habitaciones y oficinas, campos de aterrizaje y estaciones radio-telegráficas, estimándose llegada la oportunidad por las circunstancias conocidas para conseguir de

—Pasa a la Pág. 4

MARIHUANA

Lista para elaborar cigarrillos fué decomisada ayer en Limón

ROOSEVELT

EXAMINA LAS DEFENSAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 14. UP.— El presidente Roosevelt anunció que él ha iniciado un estudio completo de la situación de la defensa nacional, esperando de poder anunciar dentro de poco sus conclusiones cuidadosas a hacer frente a las necesidades nacionales bajo las condiciones mundiales como se presentan en el momento actual.

NUEVOS DECOMISOS DE ESTUPEFACIENTES HICIERON EN LA REGION DEL ATLANTICO

Hemos dado cuenta en ocasiones anteriores de los esfuerzos que realizan las autoridades fiscales de Limón, no solo de la ciudad sino de toda la provincia, para luchar contra los productores, vendedores, consumidores y traficantes de drogas estupefacientes, principalmente de marihuana, planta que en algunos puntos de aquella provincia se produce bien.

Esta mañana se nos informó por persona que está al tanto de esas actividades, que cada día es mejor el resultado que se obtiene con la campaña de persecución puesta en práctica, pues han caído varias personas, hombres y mujeres, blancos y de color, a quienes, sindicados de tener relación con el escandaloso comercio que se hace

—Pasa a la pág. 2

Contra Cantón marchan 3 columnas japonesas

Cooperación de las potencias en los Balkanes

Es para asegurar la reconstrucción europea y el afianzamiento de la paz

NI ROMA NI BERLIN HAN OBJETADO NUNCA LA AMISTAD TRADICIONAL DE LOS PAISES DEL DANUBIO, HACE VER EL CANCELLER STOYADINOVITCH

BELGRADO, 14 (Especial para NOVEDADES y LA TRIBUNA). — Los círculos políticos en esta capital atribuyen mucha importancia a la visita del canciller checo a Alemania y hacen ver la utilidad de una política de contactos directos entre los países vecinos como recomendada desde hace muchos años por el Fuehrer Hitler, como

también por el gobierno yugoslavo desde la llegada al poder del gobierno del premier Stoyadinovitch. Se hace ver la necesidad de establecer relaciones amistosas para con Alemania e Italia, y de que ni Berlín ni Roma jamás han objetado la amistad tradicional entre los países del Danubio para con las

democracias occidentales. Los círculos políticos opinan de que ni el gobierno alemán ni el de Italia desean una preeminencia en la región del Danubio, sino muy al contrario, quisieran inaugurar una cooperación amigable entre todas las potencias europeas que desean con sinceridad la reconstrucción de Europa.

TERRIBLE BOMBARDEO AEREO CONTRA WAICHOW
LOS CHINOS EVACUARON A 400 MIL HABITANTES DE CANTON

HONGKONG, 14 UP.—Despachos de fuentes chinas afirman que tres columnas japonesas protegidas por numerosos escuadrones aéreos han iniciado el avance sobre la ciudad de Weichow, punto estratégico en la carretera que conecta Cantón con Swatow y a unas ochenta millas al este de Cantón. Informes de Waichow llegados a Hongkong a las tres y 30 minutos de la tarde de hoy aseguran que la ciudad fué bombardeada por la aviación japonesa con gran violencia, encontrándose gran parte de la ciudad en llamas y el número de víctimas se calcula en cerca de mil personas. También en el resto de la provincia hubieron numerosos bombardeos aéreos ayer, contándose más de 600 víctimas en distintas partes. Las autoridades de Cantón han publicado una proclama ordenando la evacuación de unos 400 mil habitantes de la ciudad a costas del gobierno, urgiendo al mismo tiempo al resto de la población a mantener su disciplina y el orden. Un despacho de fuente japonesa afirma que las tropas japonesas de la expedición aniquilaron a dos mil tropas chinas en la vecindad de Tamsui.

ESPANTOSA TRAGEDIA EN ALAJUELA AL ESTALLAR UN DEPOSITO DE POLVORA

QUISICOSAS...

Nuevo plan para el arreglo de la deuda de Costa Rica.

Viene con ese motivo el Ministro de Washington.

Y gane la batalla, porque con tres planes y tres viajes, va a salir más caro el caldo que los huevos.

Recortes y economía en los trabajos de fomento. Es que es mala la situación fiscal...

Y la bonanza?
Flor de un día...

Haçe días nos vienen canalizando las lagunas del Tortuguero y to dos los días hay un nuevo plan...

Pero ninguno se cuaja...
Por eso son las lagunas del tortuguero. Caminan como tortugas.

La Escuela de Derecho ha estado a punto de ser incendiada.

Y es que durante los últimos días se ha metido ahí mucha canchales...

No hay que buscar culpables,
Son cosas y cosas.

Una ave marina fué cazada en el Guanacaste y traía un anillo en la pata...

Pues hombre es la paloma de la paz que salió de las llamas para caer en las brazos porque aquí también estamos ya en preparativos de guerra. Por lo menos en el vecindario.

Se va a establecer en el país la industria del aceite...

Es para acitar la máquina popular a ver si camina hacia lo del arreglo.

Ya se sabe que sin aceite no camina máquina ninguna.

Van a convocar al Congreso para Noviembre.

Es para la celebración del día de los muertos...

La convocatoria se hará por medio de don Juan Tenorio...

MARIHUAJA

Viene de la Página 1ª

con las drogas, han resultado culpables, al hacer las autoridades las investigaciones y registros del caso.

A dos personas se les decomisó una cantidad de cigarrillos de marihuana, que vendían en plena vía pública, desde luego valiendose de diversos medios para despistar. Y a otra, se le aprehendió en su casa, varias hojas de la droga verde, con las que se iba a elaborar cigarrillos.

Se les aplicará severas sanciones para que no queden con deseos de delinquir nuevamente. Se nos dice también que gracias a la campaña del resguardo y de la policía, ha mermado bastante el escandaloso comercio que se había venido realizando en Limón y sus alrededores.

15.932.512 KILOMETROS de carreteras hay construídos EN TODO EL MUNDO

Los Estados Unidos tienen la tercera parte de tales vías, o sea, 5 millones de kilómetros

Existe una bien definida relación entre el número de automóviles en circulación y la red de carreteras de un país.— Mil millones de dólares se gasta en los Estados Unidos anualmente en la construcción y conservación de las carreteras

Nueva York. (NT)— En los últimos ocho años ha aumentado en cosa de 5.000.000 de kilómetros la red mundial de carreteras y a, menos que estalle una conflagración internacional o que prevalezca el estado bélico en que se hallan algunos países, en los próximos dos lustros se desarrollará el mayor movimiento que jamás se haya visto en materia de construcción de nuevos caminos y modernización de las anticuados.

En 1º de Enero del año pasado sumaban 15.932.512 kilómetros los caminos carreteros del mundo, lo que significó un aumento de 483.000 kilómetros, o sea un 3 por ciento, aproximadamente, respecto del año anterior, y de más de la mitad de los caminos que había en 1929, que en total hacían 10.461.000 kilómetros. Los Estados Unidos tienen aproximadamente 5.000.000 de kilómetros de tales vías, esto es, poco menos de la tercera parte de la red mundial.

Existe, por regla general, una bien definida relación entre el número de automóviles en circulación y la red de carreteras de un país cualquiera, y, por tanto, mientras más extendida se halle esa red más son los automóviles inscritos en el conjunto de municipalidades. Así, los datos estadísticos nos revelan que habiendo aumentado más del doble el total de kilómetros, en conjunto, de la red mundial de carreteras en el periodo de ocho años comprendido entre el 1º de enero de 1929 y el 31 de diciembre, inclusive de 1936, el número de automóviles inscritos en las municipalidades del mundo tuvo un aumento del 24 por ciento, como que en la primera de esas fechas llegaba a 32.034.000 y en la segunda había ascendido a 39.800.000.

compararse, ni en magnitud ni en trascendencia, con el de la Carretera Panamericana, la cual irá desde Alaska hasta la República Argentina y medirá unos 26.000 kilómetros, aproximadamente. De seguir los trabajos de construcción tan activos como hasta ahora, dentro de unos cinco años podrá viajar por esa carretera desde el Canadá hasta el Canal de Panamá. Más de mil millones de dólares se gastan anualmente en los Estados Unidos en la construcción y conservación de carreteras. Todos cuantos tienen que ver con el tránsito por ellas se han dado perfecta cuenta de la importancia que tiene el problema de la seguridad, y de ahí que se estén haciendo en este país esfuerzos sistemáticos por reducir al minimum posible el número de accidentes automovilísticos en las vías de que se trata.

Pero ningún proyecto del ramo en parte alguna del mundo, puede

MOMENTO INTERNACIONAL

LA SITUACION DE RUSIA

Rusia es ahora una incógnita. Durante los últimos tiempos se han venido desarrollando las famosas "purgas" de los militares dirigentes. Y no hace muchos meses en el Japón cuando el mundo esperaba una guerra terrible entre ambas potencias, la partida se abandonó preciosamente porque Europa, y precisamente los países democráticos vieron con marcada indiferencia los sucesos ruso-japoneses. Y los sucesos de Checoslovaquia, lo mismo que los de España, han venido a confirmar de un modo absoluto que los países occidentales, democráticos o totalitarios han hecho prescindencia completa de la nación rusa, y no ha sido tomada en cuenta para las conferencias, ni ha sido tampoco tomada en cuenta para estos nuevos posibles convenios de España que vendrán a afianzar las relaciones entre Italia e Inglaterra.

Mal síntoma, o mejor dicho, malos síntomas son todos estos. Rusia ha perdido su poderío. La nación que soñara con conquistar al mundo para la causa comunista, la nación de ciento cincuenta millones de habitantes y que se ha preparado para la guerra acaso como ninguna otra, ha quedado proscrita de Europa.

No existe.
Se conocen sus latitudes.
Pero nada más
En la hora de las deliberaciones Rusia no cuenta.
Y Stalin se revuelve de furia roja.
El mundo, entre tanto, sigue su marcha. Y puede ser que para el futuro las naciones democráticas y las llamadas totalitarias formen un frente común para que los pueblos vuelvan todos a la vida de la normalidad, a la vida de las libertades y de la justicia.

No sería raro que un sentimiento de esta clase animara de nuevo a la vieja Europa, cuna de las civilizaciones.

VIBRACIONES DEL MINUTO

Producción Nacional

Ha mejorado la producción nacional de artículos de primera necesidad y de consumo indispensable, según las noticias de hoy, y por lo tanto no habrá carencia de frijoles, arroz, maíz, azúcar y papas. La pequeña agricultura y acaso la más indispensable ha estado activa y ello es una legítima promesa. Pero no obstante ello los precios de esos artículos continúan subiendo de un modo alarmante hasta ser muchos de esos artículos de imposible consumo para las gentes de salarios reducidos. No hace mucho tiempo los frijoles por ejemplo que son artículo de gran consumo se conseguían, según datos a dos libras por veinticinco céntimos, y en ese momento la libra cuesta treinta céntimos. Los otros artículos corren la misma alza.

Pero si hay producción suficiente como se anuncia es posible que haya una regulación del precio de acuerdo con las necesidades del agricultor, pero sin usuras desmedidas de parte de los intermediarios. El éxito de las gestiones administrativas en

este ramo de actividades estaría precisamente en que se impidiera la acaparamiento y la usura. Para eso existen leyes determinantes que llegan hasta a permitir las importaciones de ciertos artículos si ellos suben de tales o cuales valores determinados.

El arroz no ha subido mucho precisamente por que en manos del gobierno, según tenemos informes hay cantidades del artículo que permitirían ejercer un inmediato control.

De modo, pues, que debemos alegrarnos de que haya una cosecha suficiente para el consumo de todos estos artículos, pero siempre que esos artículos no vayan a parar a manos de los especuladores por que ello sería motivo de encarecimiento sin beneficio para el productor y con grave perjuicio de los consumidores.

Conviene pues, que siendo esta la verdad, haya las debidas actuaciones para evitar que las cosechas no beneficien al pueblo.

"AVENTUREROS DEL AIRE"



Las Estrellas Anuncian



un GRAN Adelanto en la

"Nueva y mejor audición"



PHILIPS

PHILIPS



radioplayers

—ALMACEN KOBERG—

3/4 de centavo oro por libra, alza en los p

GRANDES PREPARATIVOS para la CELEBRACION del café en los Est EN TODO EL PAIS DEL DIA DE LAS MISIONES.

TENDRA LUGAR EL DOMINGO 23 DEL PRESENTE MES

ESE DIA SE HARAN RECOLECTAS EN TODAS LAS IGLESIAS PARA ENVIAR AL FONDO MISIONAL

Los señores curas han venido hablando a sus feligreses sobre la importancia de la labor de los misioneros

LO QUE VALE PROCEDER A TIEMPO

El espantoso incendio que hace años destruyó casi por completo la ciudad de Chicago, pudo haberse evitado echando un puñado de arena sobre la lámpara que ardía al romperse en el suelo y que fué la causa del desastre.

De consecuencias desastrosas para el organismo es descuidar una neurastenia que comienza, cuando el cerebro se agota por exceso de trabajo, por enfermedades, por preocupaciones, abusos etc. Por eso, al notar señales de decaimiento, debe abandonar sus ocupaciones y descansar, para darle así tiempo al organismo de recuperar los elementos agotados y normalizar su funcionamiento. Si al descanso se añade un tratamiento con

FOSFO KOLA

se conseguirá una acción más rápida y segura, pudiéndose evitar de esta manera, tan sencilla y económica, un desastre irreparable de igual manera que un puñado de arena echado a tiempo, sobre una lámpara ardiendo, pudo evitar uno de los mayores desastres de la Historia.

OBRA DE GOBIERNO.

Viene de la Página 1ª

La Asamblea la autorización que esos gastos demandan. Los líderes del partido socialista dirigidos e inspirados por el diputado Porras deliberaron anoche, reservadamente, acerca de esos acontecimientos parlamentarios decidiendo permanecer a la expectativa; esto es, al margen de los mismos, circunstancia altamente significativa tratándose, como se trata, de la agrupación política popular más nutrida e importante de la república

Tales las informaciones que se transmiten de Panamá, y las que mucho nos complacen dar a conocer, porque ellas confirman el criterio de que esas incidencias no tienen importancia y jamás podrán alterar la cordialidad cada vez más estrecha que ha existido y existe entre los pueblos de Costa Rica y Panamá.

Ordene sus trabajos de imprenta a "La Tribuna"

Todos los años en el mes de octubre se celebra en todo el mundo el día de las misiones, dedicado especialmente a hacer recolectas para engrosar el fondo misional que permite mantener a los misioneros en los países y lugares a los cuales no ha llegado todavía la religión de Cristo.

En Costa Rica se ha venido celebrando con gran éxito, pues ya se ha logrado coleccionar importantes sumas, siendo este el que más contribuye de los de la América Central. Hemos sido informados que se rá este año el domingo 23, el día misional.

Los señores curas de todo el país han venido haciendo prédicas a sus feligreses sobre la importancia de este día y de la obligación en que están de ayudar para poder mantener los misioneros que arrojando todos los peligros imaginables se adentran hasta los lugares más remotos del mundo, para llevar a los infieles la luz de la religión cristiana.

Se espera, pues que para este día, todos los fieles cooperen en la mejor forma posible y den sus limosnas en las iglesias, que todo su producto, será enviado a Roma a engrosar el fondo misional.

LAS VICTIMAS DEL BOMBARDEO DE MADRID ANOCHE

MADRID, 14. UP. — Las autoridades anunciaron que las víctimas del bombardeo de las partes céntricas de Madrid suman cuatro de los proyectiles estallaron en el llamado sector neutral de la ciudad, y uno de ellos destruyó la residencia del corresponsal de la United Press, Eduardo Castro, afortunadamente sin causar desgracias personales en el seno de su familia, por encontrarse esta refugiada en el subterráneo del edificio.

Nuevo grupo de turistas de Canal Zone INGRESARA AL PAIS EN NOVIEMBRE

Son miembros del ejército norteamericano destacados en las diversas guarniciones de Panamá

Varios días permanecerán en Costa Rica conociendo los lugares más importantes.—La Junta Nacional de Turismo se prepara para darles todas las facilidades del caso

Hemos venido dando cuenta de la llegada al país de grupos de turistas norteamericanos, de los miembros del ejército de los Estados Unidos, destacadas en Canal Zone. Han venido dos ya, y llevan las más gratas impresiones, convirtiéndose en los mejores propapagandistas de Costa Rica, como lugar para pasar unas cortas vacaciones.

En visita que hicieramos esta mañana a las oficinas de la junta nacional de turismo fuimos informados por el gerente señor Roma

A LOS BACHILLERES DE DICIEMBRE DE 1938

Se les ruega concurrir a una reunión que se verificará HOY A LAS 8 DE LA NOCHE, en la oficina del Lic. don Jesús Conejo, 125 vs. al Sur del Banco de Costa Rica, con el propósito de cambiar impresiones acerca de la celebración de nuestra primera década de graduación.

FRANCISCO QUESADA M. JOSE M. CONEJO
San José, 14 de Octubre de 1938.

ESTUDIOS PALITICOS Y SOCIALES

LO QUE PENSAMOS ACERCA DE LA ACTITUD DE PANAMA

Por las informaciones de la prensa panameña, reproducidas acerca de los efectos causados en la hermana y vecina república del Sur, por el retiro del protocolo de límites entre ambos países, se deduce claramente, y sin lugar a dudas, que en realidad no se trataba de un convenio amistoso, de un entendimiento fraternal y conducente a zanjar las dificultades ancestrales, sino de un convenio ventajoso para una de las partes.

Hemos llegado, dicen esas publicaciones en referencia "al máximum de concesiones por parte de Panamá y, ya no podíamos hacer más en beneficio de este convenio que habría traído a las dos repúblicas, el fundamento seguro de una paz duradera y estable".

Sentimos no estar de acuerdo con esa manera de ver las cosas, ya que salta a la vista que el convenio exigía de Costa Rica la entrega del río Sixoala en su desembocadura y parte de nuestra ya reducida costa atlántica que significaba un verdadero sacrificio de nuestra parte, por ninguno de parte de Panamá. De modo, pues, que no ha habido equidad en la propuesta, y lógico es pensar que el pueblo costarricense desaprobara el convenio proyectado por los gobiernos, sin haber tomado previamente en cuenta la opinión nacional, la opinión de los representantes de esa opinión, es decir, la de los concensos de lo que en realidad forman la República y la patria costarricenses. Pero debemos advertir que, en todo el curso de estas discusiones en las que hemos participado con el derecho que concede la Constitución a los hijos de esta patria, no hemos, ni por un momento, pretendido lo contrario, o sea que hubiera un sacrificio exclusivo de parte de Panamá, ni mucho menos censurado a su pueblo, ni a su gobierno. Sencillamente hemos demostrado a nuestro gobierno, por todos los medios lícitos, que su protocolo de arreglo no era fuente de justicia y de equidad, sino por el contrario, fuente de resentimientos futuros y alejamiento acaso para siempre de ambos pueblos, ya que, los costarricenses habrían siempre repudiado un arreglo que no se allanaba a su anhelo de justicia, y

Pasa a la pág. OCHO

del café en los Est

Se ha registrado en término de se consolidó la pat

MAGNIFICA ES LA POSICION MENTE, POR LA DEMANDA QUE ESTIMULADA POR VARIAS

Deseo de abastecerse, éxito de la Oficina Panamericana y la temp do, son las causas

Vamos a suministrar a los lectores de NOVEDADES algunas informaciones sobre las perspectivas de los mercados cafeteros norteamericanos, que leemos en la última revista de café de la importante casa norteamericana R. Desvernine, la cual recibe por correo aéreo todas las semanas uno de nuestros redactores.

Contiene muy interesantes comentarios relacionados con el mejoramiento que se ha notado en los mercados apenas pasada la crisis política y militar en Europa. Apenas desaparecido el peligro de la guerra y confirmada la paz por algún tiempo, los mercados han vuelto a reaccionar, dando muestras evidentes de ir hacia el alza.

Esta reacción ha sido visible y bastante grande, pues en la última semana, los precios han alcanzado una alza de tres cuartos de centavo por libra, la cual no se registra

Hoy Hace 5

LA NOTA POLITICA

—Tómase en un muy serio problema político y social lo de la huelga de los inmigrantes italianos traídos por Minor C. Keith para los trabajos del Ferrocarril al Norte, en construcción.

En lo político, por una nueva presentación de Cancillería de parte del Gobierno del Quirinal pidiendo protección para sus súbditos e intereses; en lo social, porque ya los tales huelguistas, —eran por ahí de unos 1400,— constituían una carga pesada para el vecindario capitalino.

En sus reclamos, ya había sentencia de autoridad competente: debían de regresar a sus trabajos de la Línea, donde les sería pagados los jornales ganados y retenidos, con la promesa extra - oficial de la Secretaría de Gobernación, de que el gobierno les garantizaba el fiel cumplimiento en sus obligaciones, de parte del contratista.

Frente a la residencia de "no trabajo" de los huelguistas, las autoridades de policía anuncian que tomarían inmediatamente medidas estrictas para terminar con una situación, por ellos provocada, que intranquilizaba al país, haciéndole además mala atmósfera internacional; porta - voz de esta disposición oficial lo fué el Gobernador de San José, licenciado don Francisco María Fuentes, quien, reuniendo a los huelguistas en el Parque de Morazan les impuso, personalmente, de la circunstancia.

precios

Estados Unidos

no de una semana apenas
paz en Europa

DE LOS SUAVES ACTUAL-
QUE EXISTE, QUE HA SIDO
RIAS CIRCUNSTANCIAS

de la campaña de anuncios de
temperatura, que ha refresca-
sus principales

traba desde hacía tiempo en un
lapso tan corto.

La situación actualmente en los
mercados de los Estados Unidos es
muy buena para el café, pues se
han aunado varias circunstancias
para hacer muy favorable la situa-
ción, que de por sí, desde hace me-
ses es bastante buena. Desde lue-
go la primera, el establecimiento
de la paz, luego la temperatura
que los Estados Unidos ha refresca-
do bastante, lo que estimula el con-
sumo del café.

Por otra parte existe también la
demanda estimulada por los "cor-
tos" de surtir con precipitación
y finalmente, el éxito tan grande
obtenido con la campaña de anun-
cios organizada y puesta en prác-
tica por la oficina panamericana
del café, todo lo cual ha dado lu-
gar para una magnífica situación
del grano en los mercados de con-
sumo en los Estados Unidos.

50 AÑOS

Los ánimos quedaron cal-
deados produciéndose en días
siguientes acontecimientos
sensacionales de los que hi-
remos informando cronológi-
camente en capítulos suce-
sivos.

EFEMERIDES NACIONALES

—Don Francisco J. Orea-
muno, separado temporal-
mente de la Gobernación de
Cartago por alguna circuns-
tancia judicial derivada del
incidente personal que tuvie-
ra con el director del Colegio
San Luis Gonzaga, Sr. Mu-
ñoz, es llamado a ocupar de
nuevo aquella posición, obvia-
da la dificultad.

—:—

—Niños "bien" de la so-
ciedad josefina promueven un
desagradable alboroto en el
Teatro Municipal durante
una representación de la Com-
pañía Duque - Alba y la po-
licía les saca de aquel lugar
a viva fuerza sin contempla-
ciones personales, poniendo-
les en la calle. Algunos fue-
ron sinchoneados por resis-
tencia a la autoridad. Los
periódicos aprueban en pro-
ceder de la gendarmería. In-
vitados de honor a esa fun-
ción eran los plenipotencia-
rios centroamericanos, y, el
caso, como es natural, produ-
jo en sus impresiones, mal e-
fecto.

—:—

—El genial concertista bra-
sitero, Emilio Pons, alumno
distinguido del Conservatorio
de Milán, prepara su primer

Entre los cigarrillos de tabaco nacional con mezcla de tabacos importados,

Cacique

se vende más que todas las marcas juntas de igual o mayor precio.

Solamente su imponderable calidad, puede dar semejante popularidad.

Fabricados por la empresa genuinamente nacional

Tabacalera Costarricense S. A.

San José, Costa Rica

concierto en esta capital y
todos los centros nacionales
de arte y cultura le apoyan y
ayudan cordialísimamente.
Los periódicos reproducen en
comiastísimas opiniones de
los mas afamados críticos mu-
sicales italianos, admirando
las grandes condiciones del
excelso artista.

—:—

—El doctor don Vicente
Herrera, en el estelar de la
literatura, del foro y de la
política nacional, estrella de
primera magnitud, enferma
de gravedad, y la posibilidad
inmediata de su fallecimien-

to consterna, profundamen-
te, a la sociedad. El Presiden-
te Soto le visita en su lecho
de enfermo.

—:—

—El Presidente Soto sigue
mal de salud y prepara via-
je para una de sus fincas del
Guanacaste donde pasará una
temporada. Le acompañará
su señora esposa, doña Pa-
cífica y sus Ayudantes mili-
tares. Por ese tiempo se de-
satenderá completamente de
los asuntos de Estado. Hará
vida de absoluto descanso y
reposo.

—:—

—En su preciosa finca, en
San Pedro del Mofón, (finca
que luego, y por muchos años
perteneciera al licenciado D.
Máximo Fernández) el joven
don Rudecindo Guardia y su
bella y espiritual señora es-
posa doña Rosita Tinoco, o-
frece un regio pic-nic a los
plenipotenciarios centroame-
ricanos, fiesta que resultará
una de las más hermosas at-
enciones a los ilustres visi-
tantes.

—:—

—Se está en plena cam-
paña electoral en los Estados
Unidos. Se aproxima el día
de las elecciones. Harrison,

el candidato republicano, es
el de las mayores simpatías
en Costa Rica. Cruzando a-
puestas de 5 a 1 en favor su-
vo. Triunfando.

—:—

—Nombrados los siguien-
tes tribunales examinadores:
para el Liceo de Costa Rica
licenciado don Ricardo Jimé-
nez y don Manuel Antonio
Quirós; para las escuelas de
Puntarenas y Liberia, don
Francisco Mayorga Rivas y
don Manuel Marín; para el
Instituto Americano de Carta-
go, don Joaquín Iglesias y D.
Pasa a la Página OCHO



PAGINA DE LA MUJER

TRISTE ANIVERSARIO



Señora Doña ANITA MORENTIN DE SOLEY

Mañana es el primer aniversario de la muerte de la distinguida dama doña Anita Morentín de Soley, esposa de nuestro muy distinguido amigo don Carlos Soley Guell, y madre política de nuestro director y compañero don Rafael Soley. Con tal motivo habrá de decirse una misa de cabo de año en la capilla del Seminario en sufragio de su alma, misa que se oficiará a las 7 de la mañana.

El recuerdo de aquella noble dama es imperecedero. Sus virtudes, su bondad y su nobleza, fueron adornos inseparables de su hogar.

Y nosotros que estamos siempre cerca de nuestros compañeros y amigos, llevamos hasta esa tumba una corona de recuerdos cariñosos y en el templo de la amistad oficiamos también por el descanso eterno de la dama desaparecida, la misa del dolor y de la pena.

DE PUNTARENAS

Regresó de Puntarenas donde estuvo de paseo, nuestro querido compañero de trabajo don Néstor Castillo.

La nota bibliográfica de hoy

ELEVACION

Dirigido por el atildado publicista y escritor hispano, profesor don Lorenzo Vives, llega a nuestra mesa de trabajo el primer número de ELEVACION, que la casa editorial Falcó Hnos. ha comenzado a publicar. Mensuario es éste lleno de interés, que se sale de los límites corrientes que informan aquí la labor de las revistas periódicas. El prefacio que acompaña este primer número define la posición del nuevo órgano de publicidad al decir: Los deseos que nos animan son ilimitados; por atrevidos, por vastos, por desinteresados. Anhelamos adelantarnos; recoger y propagar conocimientos actuales. No queremos que el ambiente nos domine; queremos dominarlo a él. Sentimos la perplejidad del momento; pero es grande el ansia que nos domina y es ella que nos impulsa a dar nacimiento a ELEVACION.

¿Qué es ELEVACION? Aspiramos a que sea la satisfacción de un deseo de muchos. El número de aficionados a la lectura es pequeño; publicar para esta cantidad es determinante rara. De aquí que se decidan los que pueden o los que no, poder, sea la fuerza incon-

EL Suntuoso GRAN BAILE DE CARNAVAL EN EL GOLF CLUB



Señorita MARIA EUGENIA URIBE

Hay tanta luz en sus ojos y tanta belleza en su rostro, que ella pareciera ser la más linda princesa de una corte imperial. Marta Eugenia Uribe con su linda figura poblará de encantos el suntuoso gran baile de carnaval el próximo sábado en el Golf Club, dedicado a la distinguida damita Lilliam Carmiol Borbón, con motivo de su regreso de California. La orquesta Barquero tocará las principales piezas de su extenso re-

peritorio. En la tienda de las señoritas Araujo se retirarán los recibos. La cuota para las señoritas es de dos colones y para los caballeros de cinco colones. Además entre las muchas sorpresas habrá un alegre cotillón y a las once de la noche un maravilloso carnaval doblará el entusiasmo de los numerosos invitados, entre los cuales existe muchísimo entusiasmo.

CUMPLEAÑOS

Hoy suma un año más de vida la encantadora y bella señorita Marta Castro Monge, hija del respetable hogar de don Rogelio Castro Ureña y su señora esposa.

Con tal motivo NOVEDADES la saluda cariñosamente ante tan grato día, deseándoles muchísimas felicidades.

SENTIDO FALLECIMIENTO

Ayer a las dos de la tarde en esta capital entregó su alma al Creador confortada con los santos sacramentos, la recordada señorita Carmen Guevara, quien deja de existir a la edad de 18 años. En medio del dolor más hondo de sus seres amados fallece esa inolvidable niña que la sorprende la muerte en la primavera de la vida. Apenas alcanzamos a figurarnos la tristeza y la amargura que inundará el corazón de sus desconsolados padres y hermanos en esta hora de infortunio.

Sus funerales tendrán lugar hoy a las diez de la mañana en la Iglesia de Nuestra Señora de La Soledad, de donde seguirá a continuación el cortejo hacia el Cementerio General. LA TRIBUNA al lamentar tan infausta y dolorosa nueva, envía por este medio su más sincera condolencia a sus padres don Ramón Guevara Esquivel y a doña Benilda Ortega de Guevara, a sus hermanos don Cecilio Underwood y señora, a la señorita Olga Guevara y a todos los demás deudos.

HELADOS DANZANTES EN OROTINA

Recibimos la siguiente invitación que mucho agradecemos:

El Centro Social Deportivo Orotina, tiene el gusto de invitar a usted a unos helados danzantes que obsequiará el próximo 18 de octubre a las 4 de la tarde, en conmemoración del 6º aniversario de su fundación. Con este mismo motivo verificará en sus salones un suntuoso baile el cual tendrá lugar ese mismo día a las 9 p. m. Ambas fiestas serán amenizadas por la orquesta Barquero. Cuota baile 5 colones. Esta invitación es personal y ha de presentarla a la entrada. Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras, la señora doña Isabel Agüero y las señoritas Trina Durán y Gladys Muñoz. Programa, marcha desfile:

- 1º—Eays my heart. Fox
- 2º—Music maestro. please. Blues
- 3º—Tipi, tipi, tin. Vals.
- 4º—Why'd ya make fall in love. Fox.
- 5º—Cruel ergina. Son.
- 6º—A gypsy told me. Blues.
- 7º—Alexander's Ragtime Band. Swing.
- 8º—Happy Ending. Swing.
- 9º—Con la Orquesta Barquero. Conga.
- 10—Alone with you. Blues.
- 11—Panamá. Conga.
- 12—Broadway's gone Hawaii. Fox.

NOVEDADES no podría ser indiferente a la aparición de esta nueva revista, que, como una tribuna de inquietud, viene a nuestro medio adormecido. Albricias y mucho éxito en esta brecha dura que hoy inicia.



TABU

EL PERFUME DELICIOSO QUE NUNCA LLEGA A EVAPORARSE

Dana

EXTRACTOS • LOCIONES • COLONIAS • POLVOS • JABON

EL BAILE DE MAÑANA EN CARTAGO



Señora MARIA EUGENIA MEZA

Entre las bellas concurrentes al baile de conchos de mañana en el Club de Cartago, a beneficio de la Escuela Esquivel de Niñas de la misma ciudad, figura también esta linda y distinguida damita, con cuya presencia poblará de encantos la mencionada fiesta. NOVEDADES aprovecha la oportunidad para saludar la con cariño.

LA BANDA MILITAR DE HEREDIA DARÁ LOS SIGUIENTES CONCIERTOS EN DIA 16 DE OCTUBRE

Conciertos de la Banda militar de Heredia, bajo la dirección del coronel don Juan R. Alfaro.

MISA a las 8 horas

- 1º—La Tempestad. Fantasia de
- 2º—En el Zoco Toledano. Arabesca. Cebrian Ruiz.

RETRETA a las 20 horas

- 1º—Gitanería Andaluza. Pasodoble. Cambronero.
- 2º—Guillermo Tell. Obertura. Rossini.
- 3º—Abril Sevillano. Intermedio. Falxá.
- 4º—La Tempestad. Fantasia. Chapi.
- 5º—En el Zoco Toledano. Arabesca. Cebrian Ruiz.
- 6º—La Bruja. Jota de la Opera. Chapi.

BAILE DEL CLUB SPORT BARCELONA EN LIMON

Mucho agradecemos el envío de la siguiente invitación.

Tenemos el placer de invitar a usted a un gran baile social, en celebración de la fiesta de la Raza, que daremos en nuestros salones el sábado 15 del corriente, comenzando a las nueve de la noche.

Han aceptado el cargo de recibidores: Elba Campos, Irma Escobar, María Abrahams, Irma L. de Lam, Roberto Soto G., Etelberto Arroyo, Jesús Pacheco Ch., Fermín Amador. Esta invitación es personal y será exigida a la entrada Cuota 5 colones. Amenizará la Marimba Costa Rica.

ATENTO SALUDO DE CUMPLEAÑOS

Nuestro excelente amigo Fray Angel Alvarez celebra hoy su natalicio. ¿Quién no conoce a Fray Angel en Costa Rica? Sabemos de su empeño en ocultarse, en pasar desapercibido, pero sus actividades cristalizadas en grandes obras de progreso espiritual y material lo señalarán siempre como sacerdote digno del acendrado cariño y de la profunda gratitud que sienten por él los costarricenses.

Con motivo de tan grato acontecimiento, la escuela Parroquial y sus amistades le ofrecerán al muy querido Fray Angel: una misa y comunión general a las 6 de la mañana; la fiesta de la escuela a las 9 y media y una recepción en el salón de Catecismo a las 3 y media de la tarde.

Vayan nuestras cordiales felicitaciones para el respetable amigo y que Dios nos lo conserve muchos años para bien de la religión y de Costa Rica.

REGRESO DE SAN RAFAEL DE OREAMUNO

Regresó de San Rafael de Oreamuno donde estuvo temporando, la distinguida señorita Aida Charpan-tier Rucavado.

—Para el mismo lugar salieron don Arturo Echandi y su señora esposa doña Isabel Quirós de Echandi.

EL BAILE DE MASANA EN CARTAGO A BENEFICIO DE LA ESCUELA ESQUIVEL DE NIÑAS

Mañana en la noche en los salones del club de Cartago, se llevará a cabo el baile de conchos a beneficio de la escuela Esquivel de niñas. Las organizadoras hacen grandes preparativos para este festivo, para el que existe mucho entusiasmo entre los invitados. Además toda clase de rifas.

MUSICA PARA HOY

Programa del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Central, bajo la dirección del maestro Cantillano:

- 1.—Cada Hombre es un rey. Marcha. Castro Carazo.
- 2.—Paragraff IIIº. Obertura. Suppé.
- 3.—Minueto en Sol. Alejandro Monestel
- 4º—Simpatia. Vals. Mezzacapo.
- 5—Madame Butterfly. Fantasia. Puccini.
- 6—Corazón. Bolero. Jesús Bonilla.



Espantosa tragedia en San Josecito de Alajuela

Isidoro Alfaro, anciano de 65 años, terriblemente mutilado al estallar un depósito de pólvora

HORRIBLES QUEMADURAS Y MUTILACIONES SUFRIO, SIENDO SU ESTADO DE SUMA GRAVEDAD

Nuestro activo redactor -corresponsal en la ciudad de Alajuela no suministró hoy la siguiente información:

ALAJUELA, 14 (Especial para NOVEDADES). — Al estallar un depósito de pólvora que tenía en su casa de habitación el anciano Isidoro Alfaro, de 65 años de edad, prodújole espantosas quemaduras a dicho caballero, quien sufrió, además, la mutilación de varios órganos. En estado de suma gravedad fué trasladado en un camión de fomento al hospital de San Rafael donde el doctor Cabezas le atendió solícitamente. A la hora de transmitir este informe, 11

de la mañana, el estado del paciente es de suma gravedad. Hace media hora me propuso entrevistar al señor Alfaro, pero su estado de postración no le permitió sino balbucir algunas palabras casi ininteligibles. Es probable que a consecuencia de esta explosión, quedé ciego este anciano, quien desde hace algunos días tenía deseos de trasladarse a Esparta para dedicarse a la agricultura, y al efecto deseaba él insinuar al gobierno que le ayudara facilitándole los pasajes en el ferrocarril al Pacífico para trasladarse al mencionado cantón. Por su restablecimiento formuló muy sinceros votos. Redactor-Corresponsal.

DON GONZALO PINTO, PRESIDENTE DE LA COMISION DE FIESTAS CIVICAS

Grandioso baile en el Nacional el 31 de diciembre se proyecta.—También la celebración de un nuevo concurso de belleza

Como estarán informados nuestros lectores, el sábado pasado hubo una reunión en el Edificio Municipal con el objeto de formar o integrar la junta de festejos para las fiestas de fin de año. Dicha junta quedó integrada por todos los municipios en su totalidad, además de don Rogelio Montagne Carazo, don Rómulo Artavia y don Francisco Calderón. En la reunión se acordó que la Junta debería celebrar su primera sesión el pasado lunes; así fue en efecto. En ella se nombraron los comités y comisiones que estarán a cargo de organizar las diferentes partes de que componen los festejos. Luego se nombró el Directorio de la Comisión que lo componen los siguientes señores: don Gonzalo Pinto, Presidente; don Tiburcio Padilla, Vice-presidente; don Rómulo Artavia, Tesorero; y don Rogelio Montagne Carazo, Secretario.

Se acordó también, que para el lunes próximo se celebrará otra sesión para discutir y cambiar de impresiones sobre el proyectado Concurso Internacional de Belleza y el baile en el Teatro Nacional, dos importantes cosas que el año pasado no se celebraron. Ahora se quiere discutir esto para ver si es posible llevar a cabo la celebración de los dos eventos antes mencionados.

Épérase que el comercio en general, contribuirá en todos sus medios posibles a que las fiestas de este año no vayan a ser como las del pasado, sino que las superen en todo. Existen muy buenas impresiones y deseos entre el comercio, por lo que se cree darán una ayuda muy efectiva, y de esta manera se beneficiarán grandemente, pues nuestro país estará visitado por muchísima gente la que dejará invertido aquí, un gran capital.

HOY HACE 50 AÑOS...

(Viene de la página CINCO)
Elias Castro Ureña.

EFEMERIDES INTERNACIONALES

—El Emperador Guillermo de Alemania, llega a Roma. Le recibe en la estación el Rey Humberto y miembros de la familia Real. Una muchedumbre brindado un cordial recibimiento.

—:—

El General Seidthelemaque, legitimista, gana las elecciones presidenciales en la República de Haití, y muere en el Palacio presidencial de Puerto Príncipe defendiendo sus derechos políticos, cuando fuera atacado por 4 mil hombres del partido derrotado.

—:—

—La prensa londinense proclama al mundo que la visita del Emperador Guillermo a Italia y Austria no tiene significación relativa al Poder Temporal que reclama el Papa, pero que hará efecto en la impresión general en beneficio de la paz.

—De Roma, informan: Francisco José de Austria, Guillermo de Alemania y Humberto de Italia, han pactado aumentar el efectivo de sus ejércitos regulares frente a las impresiones de guerra que se acentúan en Europa.

—:—

—La Regente del Brasil da una ley de "libertad de es clavos". El doctor Max Marques de Carvalho, miembro del Instituto Histórico Brasileño, pide la erección de una estatua para la Regente y esta, por medio de su consorte, el Conde de d'En, declina el honor.

—:—

—Muere en París, a donde fuera a operarse de cáncer el ex-presidente derrocado de Haití General Salomón.

—:—

—Para el mausoleo del Emperador Federico de Alemania es colocada en Postdam la primera piedra por Victoria, la emperatriz madre.

LOS IRLANDESES DE ULSTER SOLICITAN LA AYUDA DE HITLER

Piden al Fuehrer que les ayude en obtener la unión de toda Irlanda

BELFAST, 14. — Después de una manifestación en masa en el condado de Armagh, Irlanda del Norte (Ulster), un grupo de políticos prominentes envió un mensaje al Fuehrer Hitler solicitándole su ayuda en su campaña para conseguir la unión de toda Irlanda bajo un solo gobierno. El telegrama enviado a Hitler pide a este que intervenga con el premier Neville Chamberlain para que éste se interese en "la liberación de la minoría en el norte de Irlanda y en la abolición de la separación existente entre Ulster y el estado libre de Irlanda en pro de la unión de todo el país".

MUCHOS NACIONAL SOCIALISTAS SALDRAN DE LA IGLESIA CATOLICA

VIENA, 14. — Los círculos nacional-socialistas bien informados dicen que el clima entre el estado y la iglesia se ha hecho más atropello con el discurso pronunciado por el comisario Joseph Buerckel anoche, pronosticando que muchos miembros del partido nacional-socialista saldrán del seno de la iglesia católica.

HUNGRIA TOMA...

Viene de la Página 13

PAR LA SEGURIDAD DEL ESTADO

BUDAPEST, 14 UP. — El consejo de ministros se reunió a las once de la noche en sesión extraordinaria, la que duró hasta las tres de la madrugada de hoy y a la que asistió el jefe del estado mayor del ejército, general Werth, desde la una y media de la mañana. Se resolvió aumentar "las medidas calculadas a defender la seguridad del estado", pero hasta ahora no se sabe cuales serán estas medidas. En los círculos bien informados se sabe que el gobierno informó anoche a las cuatro potencias que suscribieron el convenio de Munich, como también a Polonia, de que debido a la actitud de Checoslovaquia Hungría se vio en el caso de suspender las negociaciones y reservarse el derecho de tomar las medidas que considere necesarias. Entre tanto el gobierno indicó a las potencias aludidas de que Hungría espera una respuesta de parte de ellas "a la mayor brevedad" en esta disputa. El consejo de ministros se reunirá nuevamente a las 6 de la tarde de hoy. El premier Imredy recibió a un grupo de prominentes personalidades políticas, inclusive el ex-premier conde Bethlen para discutir con estas la situación que ha surgido con el paro de las negociaciones con Checoslovaquia. Manifestaciones en favor de la reincorporación del territorio fronterizo, húngaro recorren las calles de la capital.

FRANCIA APOYARA DEMANDAS RAZONABLES HUNGARAS UNICAMENTE

PARIS, 14 (Especial para NOVEDADES y LA TRIBUNA). — Con gran interés los círculos políticos de esta capital han seguido el desarrollo de los acontecimientos entre Checoslovaquia y Hungría, los que terminaron con la suspensión de las negociaciones anoche. A pesar de la más estricta reserva de parte del gobierno francés, se sabe que el gobierno del premier Daladier de ninguna manera favorecerá demandas extremistas de parte de Hungría como por ejemplo la reincorporación de Rumanía y de la región de los Cárpatos a ese país. Se espera que tampoco el Fuehrer apoyará las demandas de Hungría para una frontera común con Polonia.

La banda del Colegio de Señoritas dió la nota saliente en la fiesta patronal de Tres Ríos

Muy oportuna nos pareció la idea del Comité de festejos del presente año, al conseguir la colaboración de la Banda del Colegio Superior de Señoritas, para los actos patronales y decimos esto, porque en justicia debemos reconocer que el número más atractivo fué ese, tanto por la disciplina de las señoritas que tomaron parte como por ser ese un reflejo fiel del esfuerzo de la mujer. El desfile realizado por ellas, causó la

más favorable impresión. Asistieron acompañadas del señor Director y de las profesoras señoritas Claudia Cortés, Noemi Castro e Isabel Merino. En su honor tuvo lugar una recepción en el Palacio Municipal a la que asistieron numerosas personas.

Felicitemos a la señora de Lizano y en ella al Colegio, por esta meritoria labor.

Monestel Vincenzi
Redactor

PENSIONADO EL MAS VIEJO ENTERRADOR DEL PAIS

SE TRATA DE DON JOSE MARIA ARIAS CON 44 AÑOS DE SERVICIOS

Don José María Arias, honrado y estimado obrero cartaginés, acaba de ser pensionado por la Junta de Protección Social de Cartago, por sus largos servicios como panteonero y enterrador en el cemente-

rio general de esa ciudad. Por espacio de 44 años había venido sirviendo ese puesto. Nos parece muy justo el acuerdo de la Junta dicha al pensionar a ese su buen servidor.

LO QUE PENSAMOS ACERCA DE LA ACTITUD...

(Viene de la pág. CUATRO—)

sobre todo si para lograr ese arreglo habría que desprenderse de los derechos consagrados por los laudos que son la roca firme, sobre la que se asienta nuestra soberanía y nuestra integridad territorial. Si la mente de este arreglo hubiera sido la de encontrar solución a ese choque de derechos, el de Costa Rica afianzado en sus laudos y el de Panamá afianzado en un deseo patriótico o sentimental, para obviar dificultades, las propuestas habrían sido diferentes. Se habrían señalado otros territorios de compensación que dejarían satisfechos a todos los panameños y costarricenses, y lo que se hubiera podido decir que, eran en realidad los cimientos de un fraternal arreglo. No era esa la situación actual y, por tal motivo el pueblo costarricense protestó a su gobernante que hubiera firmado tal protocolo, sin decir por ello que era necesario ir a la guerra o maltratar a Panamá.

Tal ha sido el desarrollo de los acontecimientos. Nada ha podido desprenderse de este proceso que en Costa Rica se esté tratando de forzar a la hermana república por ningún sistema, a que acepte protocolos impuestos por Costa Rica. Sencillamente ha repudiado uno que muerto como está, puede ser el principio de un arreglo más justo y equitativo, sin que despierte sospechas ni temores.

No ha habido entonces motivo para hablar, después de estos sucesos, de guerras ni de invasiones. Nadie ha pensado en Costa Rica en tales cosas, sino que por el contrario en que, habrán de llegar tiempos mejores para realizar un anhelo tan ferviente de ambos pueblos.

Pero en Panamá ya se habla de preparativos para la defensa nacional. Se habla de que Costa Rica está llevando a cabo un programa de penetración en sus tierras fronterizas.

El pueblo no lo quiso. Ni el pueblo ha querido la guerra. Ni los costarricenses hirieron el sentimiento nacional panameño durante el largo debate público de esta delicada cuestión.

Tal ha sido la actitud de quienes se opusieron al arreglo y, tal ha sido la conducta de la prensa que se opuso al convenio.

Lo que pueda sobrevenir de todo esto, Dios lo dirá, pero es preciso dejar amplia constancia de que al defender nuestros derechos sagrados, no hemos impulsado la discordia, ni hemos soliviantado los ánimos, sino que hemos llamado a la cordura a los gobiernos para que, sus propósitos caminaron por las aguas del Sixaola, rumbo al mar, pero con el viento de la justicia en popa, y con las hélices de la razón movidas a toda máquina por el sagrado fuego de la fraternidad.

Doctor LAFUENTE.